

CHAPITRE III

LA QUESTION DU MAROC

LA RÉVOLTE DU ROGUI

ET SES CONSÉQUENCES

La révolte du Rogui.

I. — L'anarchie est l'état normal du Maroc. — Causes de la révolte actuelle ; amusements européens de Mouley-abd-el-Aziz. — Tentatives de réformes. — Actes peu orthodoxes. — Le sultan à Fez, la ville frondeuse. — Mécontentement général.

II. — Compétiteurs possibles de Mouley-abd-el-Aziz. — Mouley-Mohammed, son frère aîné, — Les cheurfa d'Ouazzan. — Le marabout du Tazeroualt. — Le Rogui ; son origine ; son affiliation aux Derkaoua.

III. — La route de Fez à Oudjda ; les portes de fer du Maroc. — Taza. — Les tribus berbères et leur pays. — Les Riata. — Les Tsoul et les Hiaïna. — Les Beni-Quarain. — Le caïd Omar-el-Ioussi et son rôle. — Politique des sultans vis-à-vis des tribus berbères.

IV. — La guerre entre le sultan et le Rogui. — Retour du sultan à Fez. — Disgrâce d'El-Menebhi. — L'armée du sultan. — Ce qu'est une bataille entre Marocains. — Conséquences de la révolte du Rogui : elle accélère la solution de la question marocaine. — La France seule en état de rétablir l'ordre au Maroc.

Une rumeur de bataille nous arrive du Maroc. Depuis plus d'un an, le sultan est aux prises, entre Fez et Taza, avec des tribus soulevées ; un compétiteur, un Rogui, tient la campagne. Dans le Rif, autour de Tetuan, dans les Djebala, plusieurs tribus s'agitent et, à lire nos journaux, l'on pourrait croire que, presque chaque jour, de terribles